

EL PROGRESO

NÚMERO 445

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 15 DE MAYO DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

"EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros taulonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^o, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldó," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

La tiranía rusa

Fait ce que je dis, ne faites pas ce que je fais.

Parece mentira que en pleno siglo XX exista todavía un tirano, autócrata sin nombre, capaz de hacer sufrir á un pueblo joven y enérgico toda clase de vejaciones sin que la protesta de los pueblos que se llaman cultos levante su voz de alarma contra semejante monstruo. Es sólo así como puede llamarse el Czar de todas las Rusias, "el amigo íntimo de la República francesa," que se precia de ser una de las naciones más democráticas del globo porque tuvo un Blanqui, un Víctor Hugo, un Vallés, que protestaron contra todas las tiranías tomando sobre sus espaldas, á pecho descubierto, la noble causa de la defensa de las libertades del pueblo.

Lo sarcástico es que en los dominios de Nicolás II., el mismo que provocó la conferencia de Paz reunida en La Haya, simulando por lo visto sentimientos humanitarios, se cometen las atrocidades más grandes dirigidas contra la clase intelectual, la única que puede interesarse por el porvenir del trabajador y del proletario, cuyo bienestar se lastimoso en un país en donde la vida misma de los individuos depende á veces del capricho de un simple dela-

tor. Es increíble el número de víctimas que han sucumbido en la lucha tenaz de un sólo opresor contra tanto oprimido. Pero con todo y las deportaciones hechas en Siberia, de las persecuciones en el extranjero—porque hasta ahí van los orejones de Nicolás II.,—nada podrá vencer la corriente formada hoy por la clase intelectual que puebla la Siberia misma, y protesta hasta donde le es posible contra un régimen que apenas puede concebirse exista en el fondo de la vieja Europa. Quizá Nicolás II se equivoque si cree que con lanzar sus cosacos armados del KNOUTVA á calmar el fuego de revolución que incuba en el alma eslava desde hace muchos años. El Czar de todas las rusias puede estar seguro de que la revolución mina el gran imperio del Norte y que la excomuniación de Tolstoi, el gran pensador tan respetado por Nicolás el difunto, ha puesto el fuego á una bomba más incendiaria que todas las dinamitas y melinitas creadas hasta hoy. Si Nicolás II no escucha el grito desesperado de tantos mártires, si los gritos de miseria no han podido penetrar todavía los muros de su palacio de Tsarcoe-Selo puede estar seguro de que la sangre de sus víctimas no se riega en vano, puede estar seguro de que una reacción se prepara lenta, pero eficaz, y que en esa lucha desigual no serán ni sus gendarmes, ni sus soldados los que tendrán la mejor parte. Ya no es sólo la opresión la que levantará al pueblo ruso, es la miseria que más de una vez ha aso-

mado su cara falaz entre los miles de obreros que por falta de previsión de parte del déspota, quedan á cada rato sin pan; es la tiranía contra el súbdito que no puede dar un paso sin que su Magestad se lo permita mediante un pasaporte que cueste rublos y más rublos para sostener el espionaje nacional é internacional; es que hay que nacer en cuna dorada para poder instruirse. Ese Soberano especial no quiere que su pueblo se eduque; quiere la ignorancia, quiere que la torpeza impere; quiere con la tortura y el asesinato domar las energías de muchos millones de hombres y todo eso no es posible. Pero en medio de ese mar de angustias en que vive el pueblo ruso, en medio de esa tempestad en que centellea la espada de la fuerza contra la soberanía del derecho de un pueblo, se levanta á lo lejos un oleaje en que el manso Cordero de la idea representada por la juventud que se educa y educa al pueblo, pronto sabrá romper la coraza que le impide desarrollarse y le sostiene en ese STATU QUO, imperdonable en este siglo, en que poetas y trovadores entonan en suaves y dulces notas la canción de la paz y de la fraternidad universal, como Nicolás II.

Egérico Faerron

No pretendo trazar en estas cuatro líneas, los rasgos sobresalientes que pudieran enaltecerle, y, mucho menos, aquellos que pudieran reba-

jar su mérito, ya que en la vida, nadie es perfecto.

No, nada de eso, escribo á la par de mis impresiones que son las que me arrastran hacia la contemplación de ese caos donde acaba de hundirse y allí le miro rígido, exánime, sin brillo en la pupila y cual si estuviera en honda meditación, en el hórrido silencio de la tumba. Oh! ingraticudes del destino! Viejo insulso de candidez de niño que arrebató, como el viento, el aroma para esparcirlo en el espacio y convertirlo en nada, las vidas llenas de esperanzas é ilusiones.

No son las desavenencias locales las que pudieran hoy estorbar que el pesar que esa inesperada noticia ha sembrado en mi pecho, salga á luz en estas líneas dedicadas á la memoria de este comprovinciano.

Ah! y cuantos se habrán abstenido de dirigirle palabras de dolor á su memoria únicamente porque eran enemigos políticos!

¡Oh! tierra liberiana, no deís tu exhuberante sabia para que eche sus raíces la discordia y nos prive de llover acorde cada botón de tu rosal que caiga marchito en tu blanca arena á convertirse en polvo.

Egérico, aun no es tarde, recibe mis frases sinceras de dolor.

ABRAHAM.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 11.—Hoy llegó á éste procedente de Braulien el Marquez de Salisbury. Está gozando de muy buena salud.

Roma, 11.—En la Cámara de diputados esta tarde el señor Guicacardini anunció que el comité encargado del presupuesto tiene la seguridad que habrá un superavit de 50 millones de liras y que de 15 á 20 millones se podrá emplear en la construcción de ferrocarriles. Opina Guicacardini que el presupuesto italiano es uno de los mejores de Europa, este año.

Constantinopla, 11.—Hoy se entregó á los embajadores una nota de la puerta la cual exige en términos perentorios la supresión inmediata á las oficinas de correo extrangeras establecidas en esta capital y acusando á los oficiales de éstas de contrabando. Los embajadores devolvieron la nota estableciendo así la suspensión parcial de las relaciones entre las embajadas y la puerta.

Londres, 11.—Las señoras de la corte de la difunta Reina Victoria recibieron aviso hoy de la intención del rey Eduardo de pagarles una pequeña pensión; se ha recibido el siguiente cablegrama de Lord Kitchener fechado en Pretoria mayo 10.—Me avisan los jefes de nuestras columnas que desde el 5 han matado 28 y herido 6 del enemigo. Capturaron 30 y se rindieron además 83. Avanzaron nueve mil tiros de rifle, 230 carretas; 1500 caballos y gran cantidad de ganado y trigo. Se dice que se piensa organizar de nuevo el ministerio, haciéndose cargo de la cartera de Primer Ministro Mister Cecil Rhodes; secretario de la colonia, Doctor Jameson y Sin John Gordon Sprigg, tesorero.

San Peterburgo, 12.—Un nuevo empréstito, ruso fué el motivo de la llegada á esta de Mister Delcasse pues se convenció que era necesario que Rusia continuara la construcción de los ferrocarriles que tiene proyectados porque la suspensión de trabajo dará por resultado una crisis industrial. Todo el empréstito se empleará en la construcción de ferrocarriles. Dice Novoe Breraya que habla muy bien por el crédito de Rusia que no obstante la situación política tan crítica puede obtener un empréstito tan grande.

Lima, 12.—Hoy partió para su puesto el señor Estenas nuevo cónsul del Perú en Glasgow. El señor Presidente obsequiará hoy al anuncio del papado con un banquete. Está convidado el cuerpo diplomático. Hoy murió en el hospital el buen conocido y popular comodoro de la línea de vapores inglesa, capitán Horace Hoker.

París, 12.—Se reunió ayer la cámara de diputados. El presupuesto de 1902 y el proyecto de ley estableciendo un fondo para darle pensión á los miembros de la clase trabajadora cuando son demasiado viejos para trabajar son las dos principales cuestiones que se someterá á la cámara.

Manila, 12.—Se ha despachado al Papa una petición contra el regreso á esta del arzobispo Chapille y suplicándole enviar al arzobispo Nosaledh, quien aunque se halla en Roma es todavía arzobispo de Manila pues nunca fué aceptada su renuncia.

Londres, 11.—Mañana el Spectator publicará un artículo sobre el canal de Nicaragua. Espera que el Gobierno mostrará más tino y sentido común en el manejo del problema que hasta la vez ha mostrado. Dice que todas las cartas mejores del naipe diplomático se hallan en manos de Inglaterra. Puede sin correr ningún peligro permitir al Senado americano abrogar el tratado Clayton-Bulwer cuyo acto dejará sin razón al Gobierno americano y el triunfo diplomático de la Gran Bretaña sería completo. Sin embargo, será mejor evitar esta tentación y sin hacer caso de la malacrianza del Senado americano, dejar á los americanos construir el canal bajo las condiciones diplomáticas y financieras que ellos escojan, siempre que el canal quede abierto al tráfico británico y bajo las mismas condiciones de que goza el tráfico americano. El único alternativo dice el Spectator es que la Gran Bretaña impide la construcción del canal ó que los americanos rompan el tratado Clayton-Bulwer obligando á Inglaterra á sufrir humillaciones ó pelear. El Spectator no cree que el pueblo británico permita la guerra con Estados Unidos por la cuestión del canal.

ACTUALIDADES

Reto.—El Doctor Henricí, á quien el más inflado de los actuales profesores del Liceo ha estado combatiendo, con frase bastante subida de color, á propósito de la controversia sobre si debe ó no enseñarse en los institutos superiores el latín y el griego, lanza su guante en *El Figaro* de ayer. ¿Lo recogerá alguno de los *chilenos trasplantados*?

Telegrama de Puntarenas.—Mayo 14 de 1901.

No es cierto que á ésta viniese Egérico Faerron, quien enfermó y murió en Liberia.

Rectifique nota editorial de ayer. Puntarenas más sano que San José mismo.—Corresponsal.

Mucho entusiasmo se nota en los niños para festejar dignamente la simpática fiesta de los árboles.

En Liberia parece que existen como sesenta casos de fiebre remitente biliosa.

Atacado de fiebre se encuentra en Liberia el joven alajuelense don Eusebio Soto (Chebo). Lo sentimos.

El inteligente joven don Leonidas Briceño es el encargado para emprender los trabajos de la corona fúnebre que los ex-condiscípulos del inolvidable Egérico le dedicarán.

Nuestros parabienes al hogar formado por los jóvenes José Acosta y Jesús Steinworth por el feliz arribo de un lindo chiquitía.

Se desea comprar una cocina de hierro pequeña, en buen estado. En esta oficina informarán.



RESTAURANT CENTRAL

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado **RESTAURANT CENTRAL**, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGLIETTI.

NOTA.—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Permanente

Sr. don Malaquías Salas.

Sírvase pasar á esta oficina á arreglar cuentas, de lo contrario recurriremos á la justicia.

El Admor.

Lenguaje telegráfico

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regalada.

En la oficina de *El Progreso* informarán.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Eliás Artavia S.

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Estampillas

usadas de este país. Se compran en esta oficina.